
«Всяка нечисть бродит тучей...»
ПРЯМАЯ РЕЧЬ

леклись нечистой силой. Навер
ное, пора уже остановиться. Все- 
таки нельзя, чтобы силы зла пре
обладали над добрым, разумным 
и вечным.

Наталья, бывшая ж ите льни 
ца Кукобоя:

-  Мне очень даже неловко и 
обидно за родину мою. У  нас 
столько красивых женщин, а ту т 
возвеличили какую-то уродину, 
ведьму. Меня муж в шутку как- 
то назвал «бабаеш кой», так я 
заплакала от этого. Лучш е бы

вспомнили у нас в Кукобое куп
ца, построившего храм Спаса 
Нерукотворного. Он ведь пред
ложил на выбор жителям: храм 
или железнодорожную ветку в 
село проложить. Люди выбрали 
храм.

Т а ть я н а  З Л О Т Н И К О В А , 
д о к т о р  и с к у с с тв о в е д е н и я , 
п р о ф е с с о р  Я Г П У  им ени 
Уш и нско го :

-  На празднике в Кукобое я 
не была, поэтому качество его 
организации мне оценить слож
но. Но, судя по телер епорта 
жам, там было много китча. Что 
касается язычества, то  Масле
ница, например, тоже неправос
лавный праздник с множеством 
язы ческих обрядов, однако

никто не предлагает его за
претить. То же и с празд

ником, посвященным 
Бабе Яге. С то и т ли 

при да в ать  с то ль  
серьезное и все- 

о б ъ е м л ю щ е е  
значение игре, 
которая, безус
ловно, направ
лена  на при
влечение инте
реса жителей, 
в том числе и 
местных, к той 
земле, на ко
торой они жи
вут. Людям не

обходим празд
ник, которы й 

всегда включает 
в себя элем енты  

игры. Только нужно, 
чтобы эта игра была 

хорошо организована, 
чтобы были соблюдены 

нормы вкуса, насколько это 
возможно в рамках народных 

традиций, ведь все народные 
обряды -  чрезмерны.

А н то н и н а  К узьм и н и ч н а , 
ж ительница села Кукобой:

-  Обидно за односельчан, 
кто с таким восторгом воспри
нимает это «празднество». Храм 
наш между тем малопосещаем, 
а уж о денежных жертвах на его 
возрождение со стороны сель
чан и говорить не приходится. Ну 
да, живем небогато, но и на те 
деньги, что якобы потекут в рай
он из-за развития здесь такого 
вот туризм а, не разбогатеем, 
нет.

«Северный край» уже рассказывал, что в минувшие выходные в селе 
Кукобой Первомайского района прошел туристический праздник 
«День Бабы Яги». Реакция на организованное в Кукобое действо 
оказалась очень неоднозначной. Если официальные власти рассмат
ривают его как фольклорный праздник для привлечения туристов, 
то Ярославская епархия выступила с официальным заявлением, 
осуждающим «возрождение диких языческих культов, проклятых еще 
нашими далекими предками». По мнению епархии, организаторы 
праздников, где действуют водяной и Баба Яга, воссоздают «неоязы- 
ческие капища, в которых начинают совершаться псевдорелигиозные 
обряды. К бесовским капищам прокладывают туристические тропы. 
Тысячи людей вовлекаются в поклонение бесу, не сознавая, что тем 
самым причиняют страшный вред своим бессмертным душам». 
Корреспонденты «Северного края» попросили самых разных 
людей высказать свое мнение по этому вопросу.

Наталья М АЛЬЦЕВА, менед
ж е р  т у р и с ти ч е с к о й  ф и р м ы  
«Я р о б лтур » -  организации, ко
торая была одним из инициа
торов создания марш рута на 
«историческую  родину» Бабы 
Яги :

-  Почему бы не быть такому 
празднику? Это просто веселое 
действо, которое дарит участни
кам хорошее настроение. По
добный маршрут интересен и ро
дителям, и детям. Большинство 
никогда бы не побывало в Пер
вомайском районе, а экскурсия 
с элементами игры привлекает 
многих туристов.

Тамара Т А Р А С О В А , дире к 
тор  ф ирм ы :

-  Желание властей привлечь 
в глубинку побольше гостей, т у 
ристов понятно. Но почему же 
это надо делать с помощью та 
ких персонажей, как Баба Яга и 
водяной, которыми на Руси из
давна детей пугали? Баба Яга не 
просто козни людям устраивала, 
она сажала их на лопату и сжи
гала в печи, поедала людей... Ка
кая же это добрая старуш ка?
Традиционно связывают ее об
раз с ведьмой. Так кого же со
бираются культивировать в Ку
кобое?

Маргарита Н А ГИ Б И Н А , х у 
дож ествен ны й р ук о в о ди те ль  
центра аним ационного тв о р 
чества «П ерспектива»:

-  Не могу оценить сам празд

ник, п о ско льку  на 
нем не бы ла . Но 
отка зы ва ться  о т 
Бабы Яги, на мой 
взгляд, не стоит.
Ведь для  детей 
она -  сказочный 
персонаж . А 
сказочный пер
сонаж  м ож ет 
быть разным -  и 
добрым, и смеш
ным. Такие празд
ники привлекаю т 
ребят к творчеству, 
к массовым меро
приятиям, они рас
крепощаются. Сегодня 
детей нужно спасать от 
другого: от наркотиков, от 
алкоголя, от влияния улицы.

Ж ан н а  Я К О В Л Е В А , п е 
дагог:

-  Православный воцерков- 
ленный человек, конечно, на по
добные шабаши не пойдет, за 
него тревож иться нечего. Но 
еще не укрепленный в вере -  
может. Сам пойдет, ребенка по
ведет -  вот что беспокоит пра
вославных людей и вот почему, 
нам кажется, епархия выступи
ла с таким резким заявлением. 
Я лично категорически против 
такого праздника, какой устро
или в Кукобое.

Татьяна П О Л Е Ж А Е В А , руко
в о д и те л ь  п р о е кта  «Д е тс к и й  
литературны й музей Деда Ма-

зая», зам естите ль  директора  
музея Н. А . Некрасова «Кара- 
б и ха»:

-  Не думаю, что этот празд
ник возрождает традиции языче
ства. Скорее его можно назвать 
удачным маркетинговым ходом. 
Раскручивание подобного брэн
да -  нестандартный шаг для не
простого и очень интересного,с 
богатой историей Первомайско
го района. В Советском Союзе 
был единственный музей такого 
рода -  музей чертей. И он при
влекал к себе огромное внима
ние туристов. Но стоит отметить, 
что в последнее время турфир
мы, к сожалению, слишком ув-


